

NATIONS EMERGENTES

N°44
Avril
2021

REVUE DE COMMERCE INTERNATIONAL www.nations-emergentes.org

LE GHANA, un eldorado ?





Grow in Ghana *Grow with Ghana*

EXPLORE GHANA'S IMMENSE INVESTMENT OPPORTUNITIES

Talk to



Ghana Investment Promotion Centre, Vivo Building,
At Rangoon Lane, Cantonments, Accra Ghana,
T: +233 302 665 125-9 or +233 544 332 086,
Email: info@gipc.gov.gh, www.gipcghana.com

[f in @ghanagipc](https://www.facebook.com/ghanagipc) [@gipcghana](https://www.instagram.com/gipcghana)
Ghana Investment Promotion Centre

- 1st Global Peace Index, West Africa
- 2nd Largest Economy in West Africa
- 3rd Ease of Doing Business, West Africa



GHANA
BEYOND
AID



Le Ghana, un eldorado ?

Le Ghana occupe une place privilégiée parmi les États africains puisqu'il est l'avant-garde des mouvements de libération du continent. Il est à la fois admiré et envié. Admiré étant donné qu'il a réussi à apaiser les rapports sociaux en opérant une catharsis politique. C'est l'un des premiers pays africains indépendants dès 1957. Kwame Nkrumah, Premier ministre du Ghana de 1957 à 1960, puis en tant que président de la République de 1960 à 1966, était un leader charismatique qui a su mener son pays vers l'indépendance et un fervent défenseur du panafricanisme. Pour Nkrumah, l'indépendance du Ghana n'était qu'une étape dans le processus d'émancipation du continent africain. « L'Afrique doit s'unir » tel est le leitmotiv de Nkrumah si elle veut échapper à la logique de dépendance des puissances étrangères. Cette vision de Nkrumah a laissé une empreinte durable dans les élites africaines qui le considèrent comme un pionnier en matière d'émancipation du continent.⁽¹⁾

Depuis quelques décennies, le Ghana est considéré comme un havre de paix dans la région vu qu'il n'a pas connu de violence interethnique depuis les années 1990. Ce pays est un brassage culturel considérant qu'il est tout à la fois africain, asiatique, américain, européen et bien d'autres choses encore qui ont marqué son histoire. En 1993, le Ghana s'est fait remarquer des

institutions internationales pour sa capacité d'autodiscipline permettant de suivre les recommandations du plan d'ajustement structurel. Cela lui a valu d'être considéré comme un partenaire fiable des institutions internationales et d'améliorer sa visibilité sur la scène internationale ainsi que d'attirer les investisseurs.

En outre, le Ghana est envié du fait qu'il est riche en matières premières. À l'époque coloniale, le pays a fait rêver les Européens qui voyaient en lui, un eldorado à l'instar des conquistadors espagnols à la recherche des mines d'or en Amérique latine. Il est vrai que le pays regorge de mines d'or. Au 19^e siècle, les Britanniques l'ont dénommé « gold coast » en référence à la richesse de son sous-sol. Aujourd'hui encore, le Ghana conserve la première place du podium vu qu'il est le premier producteur d'or du continent africain dépassant l'Afrique du Sud.⁽²⁾ A cette dotation s'est ajouté en 2010, la production et l'exploitation du pétrole découvert au large de ses côtes. Mais, ces facteurs ont conduit à une volatilité de son économie soumise aux aléas des cours de matières premières. En cas d'effondrement des cours, l'eldorado ghanéen peut s'apparenter à une descente aux enfers.

De nos jours, la priorité du gouvernement est de tirer le meilleur parti des potentialités du pays en misant sur l'industrialisation. Le Ghana actuel ne veut plus être un simple fournisseur de matière première pour les multinationales. Il veut donner plus de valeur ajoutée par la transformation sur

place de ses ressources naturelles. Dans le secteur du cacao par exemple, le Ghana veut réduire ses exportations pour opérer une transformation de la filière et favoriser la production locale. Autrement dit, la montée en gamme et le contrôle de ses ressources sont requis pour opérer une diversification économique et ainsi réduire la dépendance à la rente. Si le Ghana parvient à opérer cette transformation économique alors il aura fait un bond en avant en rendant ses fondations économiques plus solides. Thabo Mbeki, un homme d'État sud-africain, écrivait « Et malgré tout, l'Afrique d'aujourd'hui est une Afrique de l'espérance, un continent qui a repris son voyage pour sortir d'une période de désespoir ». ⁽³⁾ Il en est ainsi du Ghana qui a traversé bien de tempêtes pour conquérir sa place de leader sur l'échiquier régional africain. Le Ghana, un eldorado ? Probablement si l'on tient compte de sa capacité à assurer la sécurité dans une région qui n'est pourtant pas à l'abri des chocs exogènes. 📍

Douraya ASGARALY

⁽¹⁾ L'Afrique doit s'unir – Kwame Nkrumah – édition Présence africaine – 2009

⁽²⁾ Le Monde – 6 décembre 2020

⁽³⁾ Thabo Mbeki – discours sur la renaissance africaine à Hong Kong – 17 avril 1998

Nous vous invitons à réagir à cet éditorial en nous écrivant à l'adresse mail suivante: contact@nations-emergentes.org

NATIONS EMERGENTES

N°44 | Avril 2021

Association de loi 1901 | W931002897

ISSN : 2429-7461

Email: contact@nations-emergentes.org

web: www.nations-emergentes.org

• **Directrice de publication** •

Douraya ASGARALY

Tél.: (33) 6 16 63 45 19

Email: nat.emergentes@yahoo.fr

• **Directrice de rédaction** •

Sri Damayanty MANULLANG

• **Consultant éditorial** •

Hervé THÉRY – <http://confins.revues.org>

• **Ont collaboré à ce numéro** •

John Asafu-Adjaye

• **Avec** •

Chantal Caraman, maquette

Gwendal LE SCOUL, conception graphique

• **Photo de couverture** •

Kwame Nkrumah Memorial
Debelzie

SOMMAIRE

ÉDITORIAL.....	3
FICHE PAYS.....	4
LE PAYS... VU PAR UN SPÉCIALISTE.....	8
FOCUS: CONQUÉRIR LE MARCHÉ DU PAYS.....	13
LES SECTEURS PORTEURS.....	16
EXPORTER AU PAYS : MODE D'EMPLOI.....	20
CARNET ENTREPRISES FRANÇAISES.....	22
FOIRES ET SALONS.....	23